

神祕主義の語義について(一)

著者	川? 幸夫
雑誌名	関西大学東西学術研究所紀要
巻	17
ページ	1-15
発行年	1984-03-31
その他のタイトル	An Etymological Investigation of the Word
	"Mysticism" (1)
URL	http://hdl.handle.net/10112/16037

神祕主義の語義について 二

波多野精一はその著「宗教哲學」において次のやうに述べてゐ

Щ

崎

幸

夫

る。

驚くほど率直な見解である。しかし問題がそれほど單純明解に片照の一である。今この問題の解決を試みるに際して、先づ鹿を追題の一である。今この問題の解決を試みるに際して、先づ鹿を追題の一である。今この問題の解決を試みるに際して、先づ鹿を追題の一である。今この問題の解決を、少くも一應は、遠ざけねばならぬ。神秘主義は、ギリシア語の源にまで遡れば、口を閉ぢるといふ意味の一語(即ち muein)より發し、從つて語義上よりは、祕密を守り又は主張する態度や数などを意味するのであるが、專らこの點より解されただけの神秘主義は、必ずしも宗教にのみ限るを要せぬであらう點に於て、すでに學問上の用語として餘りに曖昧の譏を免れ難い。吾々は宗教的現象としてそれを見、それの眞相を明かにせねばならぬ」。(全集第四卷 一〇八頁~一〇九頁)相を明かにせねばならぬ」。(全集第四卷 一〇八頁~一〇九頁)

たのではなからうか。

たことが、神祕主義の「眞相を明かに」することを「遠ざけ」てきただ山を眺めてゐればよい。しかし風雅な趣を漂はせる鹿は孤獨なただ山を眺めてゐればよい。しかし風雅な趣を漂はせる鹿は孤獨なただ山を眺めてゐればよい。しかし風雅な趣を漂はせる鹿は孤獨なただ山を眺めてゐればよい。しかし風雅な趣を漂はせる鹿は孤獨なたとで盡されてゐるのであれば、私も同じやうに「口を閉ぢ」て、ことで盡されてゐるのであれば、私も同じやうに「口を閉ぢ」て、

しも涼しくならない。波多野精一のいふやうに、「神祕主義」といへる。しかしまた人は名稱のゆゑに多くの過誤をも重ねるであらう。まして名稱の「語義」が不完全であつたり、謬つて理解されてあるならば、「神祕主義の本質規定」(一○九頁、一一○頁、以下若あるならば、「神祕主義の本質規定」(一○九頁、一一○頁、以下若のるならば、「神祕主義の本質規定」(一○九頁、一○の名稱はそしも涼しくならない。波多野精一のいふやうに、「神祕主義」といる。しかしまが、「神祕主義」といる。

附くであらうか。もし神祕主義の語義がここでいはれてゐるほどの

本名稱の語源は一般に「口を閉ぢるといふ意味の」ギリシア語動詞 ふ名稱の語源は一般に「口を閉ぢるとい。このやうな點に對する疑問から出發したのが小論である。もと いるであらうか。「語義」を明かにするだけではたしかに「問題の解決」 にはならない。しかし「神祕主義が何であるか」を「論議」して一體何に なるであらうか。「語義」を確定することは論議の空轉を止め、少なるであらうか。「語義」を確定することは論議の空轉を止め、少なるであらうか。「語義」を確定することは論議の空轉を止め、少なるであらうか。

哲學や宗教の領域において出現した或る特定の教義や思想上の動向の本質を明かにしたり、さまざまな立場に共通した一般的な問題になってゐる概念が豫めできるだけ嚴密に定義されてゐることが必要であり、またそれぞれの問題において取扱はれらる事象を包括的に表示してゐる概念が豫めできるだけ嚴密に定義されてゐることが必要であり、またそれぞれの問題において取扱はれらる事象を包括的に表示してゐる概念が豫めできるだけ嚴密に定義されてゐることが必要であり、またそれぞれの問題において取扱はれらる事象を包括的に表示してゐる概念が豫めできるだけ嚴密に定義されてゐることが必要であり、またそれぞれの問題において取扱はれらる事象を包括的に表示してゐる忧ればならない。それと同時に、神祕主義的方法の機定するためには、神祕主義以外のさまざまな立場とも共通する一般的な問題を表示する、存在とか認識とか、言語や生命といつた基地の本質を明かには、神祕主義以外のさまざまな立場とも共通する一般的な問題を表示する、存在とか認識とか、言語や生命といつた基めで言ない。

いの、少
 多い。「神祕主義」という名稱を例にとつても、ギリシア的とか、一體何に
 つ他の名稱とも結びつけられた若干の特殊形態を含んでゐることがの解決」
 ところで或る特定の思想上の立場を表示し規定するためにつけらる。もと
 に語られるやうになつてゐなくてはならない。
 本概念や、神祕主義者にとつて無くてはならない、魂・淨化・光・ア語動詞

的〟と名づけても差支へのない神祕主義」と呼んでゐる。(2) ルのごとき「偉大な神祕主義的形而上學者 たち」の立場を「"論理 秘主義)と科學(論理)とを區別しながら、パルメニデスやヘーゲ み」である形而上學から生じた相異なる二つの方向として宗教(神(宀) ッセルは「全體としての世界を、思想によつて想定しようとする試 クハルトに關して「思辨的神祕主義」といふことがいはれ、またラ 義と結びつけられて、偽ディオニュシオス・アレオパギータやエッ つて絕對者を認識せんとする哲學的思辨が直接知を標謗する神祕主 秘主義」といふことが語られる。さらに推理といふ間接的方法によ しく拒否するにも拘らず、パウロやキルケゴールに關して「信仰神 とへば、キリスト教における啓示信仰は多くの場合に神祕主義を烈 學的とか、感情的といつた形容詞による附加的限定が可能であるだ キリスト教的とか、イスラム教的とか、或いはまた自然的とか、哲 多い。「神祕主義」という名稱を例にとつても、ギリシア的とか、 な他の立場を主張する別の名稱とも直接に結びつけられてゐる。 けでなく、或る一つの名稱はしばしば自らが表明する立場に否定的 相互にかなり異なつた意味内容をも

鬪的行爲となり、二つ以上の名稱の定義を相互に關聯づけることは 當然のことながらすぐれて政治的な配慮を必要とすることになる。 稱の定義自身に否定的な評價が入つてゐる場合が決して少なくはな のの成立に最初から否定的な觀點がこめられてをり、したがつて名 體がこれに敵對する者の側から命名されることも多く、名稱そのも である。たとへばプロテスタントとかニヒリズムのごとく、名稱自 る。 稱の定義の問題をさらに厄介なものにするもら一つの事情が まことに容易ならぬ相貌を呈してくるのである かくして思想上の或る特定の立場を表示する名稱を定義することは する何らかの仕方で異端的な立場の名稱を定義することは一種の戦 とを避けて通れないのである。それゆゑに過去の傳統を否定せんと することはそれに對立する他の名稱に對して否定的な評價を下すこ に激しい情念によつて變狀を蒙ることが珍しくなかつたといふこと アナーキズムに陷つたままで使用されてゐる。ところがこの種の名 宗教における或る特定の立場を表示する名稱は多くの場合定義上の 祕主義」といふ一つの名稱に附加へられてゐる。このやうに哲學や たく關聯がつけられないほどの雜多な規定が混線したままで、「神 さまざまな角度から實に多様な意味で語られ、これらの相互にまつ このやうに卒爾の間に瞥見しただけでも、神祕主義といふ名稱は それはこれらの名稱が絕えざる論爭の渦中に曝され、そのため したがつて或る特定の立場を表示してゐる名稱を肯定的に定義 加は

それから哲學や宗教における基本概念の定義についてはいかなる

神祕主義の語義について

一つの單語だけに限らず、哲學や宗教において使用される基本的な違に應じて多樣な仕方で語られるのである。このことは & といふら」(で & & とでなれてのススaxws,) としばしば注意を喚起してゐるが、學」のZ卷において、「有るといふことはさまざまな意味で語られ事情が見出されるであらうか。アリストテレスはその著「形而上事情が見出されるであらうか。アリストテレスはその著「形而上

術語のほとんどすべてに妥當することであらう。

あつて、 るためには、意味聯關の上での多と一のほとんど無數の組合せが重 らこのやうな手續きだけでは を のごとき高度の包括性をもつた概 多即一なる全體的構造を明かにすることが必要になる。 て或る一人の思想家によつて語られた或る特定の基本概念を定義す よつて織りなされた網目模様のなかに位置づけられてゐる。 たは反對關係において規定されてをり、このやうな一聯の諸概念に れ多様な意味で語られる若干の同義語と反對概念との間に同一性ま 念を定義するにはまだ不十分である。このやうな概念はまたそれぞ ある原本的な事態を見出し、かくして多様なる

意味の間の一即多、 な意味を相互に關聯づけるだけでなく、さらに多様な意味の根柢に つの基本概念を定義するためには、一箇の概念に含まれてゐる多様 まな文脈のなかに位置づけられて多義的となる。 般性に高められれば高められる程、その適用領域は增大し、さまざ およそ思惟といふことを可能にする道具としての概念が抽象的 しばしば自らは語ることなくして全體を一つに關聯づけて したがつて或る一 しかしなが かくし

である。れてゐる意味の多樣性を全體的統一にもたらすことが必要になるのたのやらなさまざまな組合せが照射し合ふなかで自らの內に包藏さなり合つて構成されたテクストの全體をあらゆる角度から分析し、

形成してきた根源的な力であつたのである。 のものを一つの統一をもつた世界として開示し、 うな術語の意味の傳統はもとより單純な一本の線で描ける筈はな てきた意味の歴史的展開の軌跡を視野に收めた上で、當の概念が定 その全體性において考察するためには、古代から現代へと傳達され 的な問題の一般的表現として把捉するならば、かかる問題の本質を 成する記號的要素と見做すだけでなく、哲學乃至神學における基本 た。それゆゑに言語は存在の眞理の宿る場所として、 一つの事柄に屬し、 い。パルメニデス以來、 といふ廣大な世界において、高度の普遍性をもつて語られてきたや 義されるのでなければならない。しかし勿論さうはいつても、 しかしながらこのやうな基本概念を單に或る一つの思想體系を構 思惟は言語なくしては不可能であるとされてき 西洋的世界においては存在と思惟とは同じ さらにその歴史を 西洋的世界そ 西洋

形而上學の內部には、形而上學の次元をも超出して、さらに自らのの形而上學である。しかし存在者全體を一元論的に把握せんとするたプラトニズムとアリストテリズムといふ二つの對極からなる理性を上げてきたのは、いふまでもなくしばしば對抗關係に置かれてきを上げてきたのは、いふまでもなくしばしば對抗關係に置かれてき西洋的思惟の傳統の核心を形造るもろもろの基本概念の枠組を築

じめ、 いて、 ある。 る。 轉釋され、 て、 概念をとほして表現されてゐる基礎的な問題をその眞理性において てをり、 た。 自然學が單なる「第二哲學」の地位に甘んずることを拒否し、 に妥當すべき原理の學として第一哲學の下位に位置づけられてきた 由やヘブライズムをとほしてラテン中世に傳達された。 始元的な根源に還歸せんことを欲する神祕主義への方向が含まれて 把握することは甚しく困難であるといはなければならない。 うな意味の重層的發展を明瞭に認識することなしには、 在概念と、それを思惟する人間精神の態度に根本的な變化が生じ ころが新プラトン主義の哲學と並行して展開された教父哲學にお 上學の外に向はうとして感性的經驗論への方向を現はしてくる。 由でヨーロッパ世界に流込み、さらに降つてはシリア、アラビア經 主義によつて意味が變樣された形而上學の基本概念がヘレニズム經 このやうな西洋哲學における基本概念の歴史はキリスト教をは ギリシア哲學とキリスト教信仰との內面的結合をとほして、 ユダヤ教やイスラム教の神學における術語の歴史と絡み合つ 神祕主義への方向が發現するのに先立つて、存在者の或部分 このやうな方向は新プラトン主義によつて現實化され、 同一の單語ではありながらその意味が多くの點で決定的に さらにその影響は近代にまで及んでゐる。以上述べたや 或る一つの 他方に

- (-) B. Russell, Mysticism and Logic, P. 1
- 1) ibid., P. 8

性の歴史が現在化した尖端に立つてゐるのである。

惟の歴史が現在化した尖端に立つてゐるのである。

惟の歴史が現在化した尖端に立つてゐるのである。

惟の歴史が現在化した尖端に立つてゐるのである。

惟の歴史が現在化した尖端に立つてゐるのである。

惟の歴史が現在化した尖端に立つてゐるのである。

惟の歴史が現在化した尖端に立つてゐるのである。

惟の歴史が現在化した尖端に立つてゐるのである。

惟の歴史が現在化した尖端に立つてゐるのである。

い。

をもつヨーロッパ的思惟の世界においては、精々二三百年くらゐのまでもなく近代語において出現したのであつて、二千年以上の傳統邦譯される。このやうな "……ism"といふ語形をもつ名詞はいふおいては、或る特定の教義や思惟の一定の傾向は多くの場合 "……おいては、或る特定の教義や思惟の一定の傾向は多くの場合 "……おいては、或る特定の教義や思惟の一定の傾向は多くの場合 "……おいでは、或る特定の教義や思惟の一定の傾向は多くの場合 "……おいては、現想上の或る特定の立場の特性を、

遊離した單に戰鬪的なイデオロギーに改編することにをはりかねなようとすることはしばしば小賢しい空論に陷り、思想家の經驗から識をもたなかつた過去の大思想家の含蓄に富んだ言語宇宙を規定し識をもたなかつた過去の大思想家の含蓄に富んだ言語宇宙を規定意をの十分の一の時期になつて突然猛威を奮ひはじめた、さまざまな歴史しかもたない新しい表現形態である。このやうな長い歴史の最

語の形容詞の最上級の語尾形である "-ismus, -a, -um" に由來する 出す或る特殊な性情もしくは價値觀を意味し、ほかの"…ism"と "…ism"といふ語は人間の或種の具體的な行爲もしくは態度を產み 推理する)といふ動詞から派生したごとくである。この場合には 正しく話さないこと)といふ名詞に由來してゐるとか、計算や推論を の言ひ方をする)といふ動詞から派生した βαρβαρισμός (ギリシア語を もつ名詞から由來するとされるものである。たとへば barbarism と といふ語尾形をもつ動詞より派生した"…αμος"といふ語尾形を いふ語には見出せない一種の絕對化された表現となつてゐる。 いふ名詞はβαρβαρίζευ(ギリシア語をブロークンに諜舌る、 とされるものであり、もう一つはギリシア語の"ぱぴ"(……化する) で説明される。その一つはラテン語乃至ラテン語化されたギリシア これに對して、ラテン語形容詞の最上級が近代にいたつて名詞化 般に近代語の"…ism"といふ名詞は語源的には二通りの仕方 粗野なもの

されてゐる教說が mysticism といはれるのである、といふふうに mystical といふ特色が最高度に現實化され、もつとも明瞭に表出 に mystical な要素や傾向を含んださまざまな立場のなかにあつて、 導的な地位を占めたり、主題化されるには到つてゐない。このやら atheism や nihilism においても看取されうるのである。 されたものとして説明される場合には、"…ism"といふ語はどうい しながら mysticism 以外の立場では mystical な要素乃至傾向は主 な立場においてさへ mystical といふ性質は含まれてゐるが、 に一見 mysticism とはまつたく無縁であるやうに見えるさまざま しばしば活潑に息づいてゐるだけでなく、一般の豫想を裏切つて 者である啓示に對する歴史的信仰を强調する theism においても さらにまた mystical な要素は神秘主義に對する最も惡意ある敵對 nalism においてさへ本質的な要素として含まれてゐる場合がある。 monism にも、したがつて mysticism には否定的である筈の ratio-が、理論的な哲學であるギリシアやドイツの idealism もしくは pantheism や occultism のなかに見出されるのは言ふまでもない で判然と見出される。それは mysticism としばしば混同される 內容としての mystical な要素は所謂 mysticism 以外にも到る處 な教説を意味することになる。いふまでもなく思想もしくは體験の 化されることによつて形造られたのであるから、最高度に mystical を例にとるならば、それは mystical といふ形容詞の最上級が名詞 ふニュアンスをもつであらうか。たとへば mysticism とい ふ單語 このやう しか

理解することができやう。

て語られるやうになつたといふことの意味は以上のやうに考へるこ な てゐて、他の"…ism"において最高の表現形態が見出されるやう の立場においてのみ見られるのである。したがつて逆にいへば、 部分的な役割を果すにとどまつてゐて、他の要素の支配下におかれ "…ism"においては、mystical な要素は單に潛在的な傾向性乃至 まれてゐるが、しかしこれらのなかにあつて、もつとも本來的な形 とは相反する立場にまで、しばしばその基本的な構成要素として含 cism 以外のさまざまな立場や、さらに場合によつては mysticism とができるのではなからうか。 なる。"…ism"といふ語が形容詞の最上級を名詞化することによつ mysticism のなかには、mysticism の立場と矛盾する可能性をもつ つて主導的な地位を獲得し、完全に顯在化してゐるのは mysticism てゐるのに對して、mystical な要素が他の要素への傾向性を打ち破 立場が mysticism と規定されてゐるのである。それゆゑに、他の で、もつとも純粹で充實した形で mystical な要素が表明化された と規定されてゐる立場にだけ見出されるのではなく、 所謂 mysti-したがつて mystical な要素をもつた主義主張は決して mysticism 別の形容詞によつて表示される他の要素も含まれてゐることに

容詞が表示してゐる或る特定の立場を排他的獨占的な仕方で主張す上級に由來するものとして說明されてゐる場合には、それは當の形上述のやうに近代語の"…ism"といふ語がラテン語形容詞の最

るものではなく、他の"…ism"との區別はどちらかといへば相對の見地から印づけられてゐる。たとへば atheism といふ語を例にとつても、atheistic な要素乃至傾向は無論それと極めて近い關係に立つてゐる nihilism や anarchism の內には强く現れてゐるといなことはいふまでもないが、それ以外の rationalism や idealism、或いは empiricism, pragmatism, positivism において、更にまた可能では empiricism, pragmatism, positivism において、更にまた可能では empiricism, pragmatism, positivism において、更にまた可能では empiricism, pragmatism, positivism において、更にまた対心にはいる。また逆に theism といふ術語は哲學や神學における出されてゐる。また逆に theism といふ術語は哲學や神學における出されてゐる。また逆に theism といつた單語と內容的な聯關があり、また宗教史における christianism, judaism, islamism などはその特殊形態を提示するものといへやう。

やうな感じが生じてくる。「主義」といふ日本語はおそらく或る立やうな感じが生じてくる。「主義」といふ日本語はおそらく或る立思がある程度ゆるやかにつけられてゐた差異を暴力的に絕對化する間に或る程度ゆるやかにつけられてゐた差異を暴力的に絕對化する間に或る程度ゆるやかにつけられてゐた差異を暴力的に絕對化する間に或る程度ゆるやかにつけられてゐた差異を暴力的に絕對化する。」ところで"…ism"といふ語との記述。」と譯される場合には、もともと他の"…ism"といふ語との最上級から派生したといふ語源的な由來が顯著に窺へる語が「……最上級から派生したといふ語源的な由來が顯著に窺へる語が「……論」と言言といる日本語に受容されるに當つては、ところで"…ism"といふ語が日本語に受容されるに當つては、ところで"…ism"といふ語が日本語に受容されるに當つては、ところで"…ism"といふ語が日本語に受容されるに當つては、ところで

二者擇一を迫るがごとき事態に陷らせてゐるやうなことは珍しくな て、 場を根本義としてゐる主張・學說・信念といふほどの意味であつ ざすことになつて、思想の十分な理解と日本語の正確な表現に大き mysticism と客觀的啓示に基く神信仰とを敵對的な關係で捉へて、 るのではない。西洋においても、歴史的な知識が缺けてゐたり、 ける議論が主として翻譯語に依存して行はれ、西洋語における固有 迫つてくるやうな强制力が附纏ふ。勿論このやうな事情は日本にお であらうと思はれるが、しかしその「主義」といふ日本語がもつて な弊害を與へたともいはねばならないのである。 らく言ひうるであらうが、そのことが同時に、性急な判斷を振りか が、一面においては却つて日本の急速な近代化に貢獻したともおそ の單語の意味を深く知らないまま「……主義」と飜譯してきたこと を拂はない日本においては、上述したやうな"…ism"といふ形態 い。しかしョーロッパ言語の語彙における歴史的含蓄にあまり注意 ひに共通點も決して少なくない mysticism と rationalism、或いは 視野のなかに狹められてしまふことがあるに違ひない。たとへば互 せて議論が行はれる場合には、概念のもつ豐かな多様性が一面的な しい事實認識に立脚することよりも感情的動機や利害關係を先行さ の意味に對する十分な考慮が缺けてゐるといふことにだけ責任があ ある語感には非寬容な響きが漂ひ、

一種の絕對性への主張を伴つて 意味の上からいへば必ずしも排他的な性格のものとは限らない E

他方において、近代語の"…ism"が語源的には"…ζεω"といふ

普遍的能力を指してゐる。 普遍的能力を指してゐる。 普遍的能力を指してゐる。 一名詞がら由來すると說明される場合についてはどのやうに考へらの主義、主張を意味してゐるわけではなく、所謂イズムとはまつたの主義、主張を意味してゐるわけではなく、所謂イズムとはまつたく無關係に見出されるところの人間の或る種の性情なり、或る種の人無關係に見出されるところの人間の或る種の性情なり、或る種の名詞が見つからないためにはつきりとした見透している。

たとへば近代語の barbarism といふ名詞は言語使用の場合だけで たとへば近代語の barbarism といふ名詞に由來するが、この名詞は βαρβαρίζευ といふ動詞から派生して [βαρβαρίζευ といふ動詞の根柢となる普遍的な相をとらへて をさす βαρβαρίζευ といふ動詞の根柢となる普遍的な相をとらへて なされる 陳述における粗野な語法を意味するやうになる。アウグス でされる 陳述における粗野な語法を意味するやうになる。アウグス なされる陳述における粗野な語法を意味するやうになる。アウグス なされる陳述における粗野な語法を意味するやうになる。アウグス でこの意味であらう。近代語において、少年時代の古典文學の學習に ついて語つてゐる箇所で見出される用例 (XVIII, 28; XIX, 30) は正の場合には粗野な振舞は依然として言語使用の範圍に限られてゐる の場合には粗野な振舞は依然として言語使用の範圍に限られてゐる の場合には粗野な振舞は依然として言語使用の範圍に限られてゐるの場合には粗野な振舞は依然として言語使用の範圍に限られてゐるの場合には粗野な振舞は依然として言語使用の範圍に限られてゐるの場合には粗野な振舞は依然として言語使用の範圍に限られてゐるの場合には粗野な振舞は依然として言語使用の範圍に限られてゐるの場合には粗野な振舞は依然として言語使用の範圍に限られてゐるの場合には粗野な振舞は依然として言語使用の範圍に限られてゐるの場合には知りない。近代語にないとなる。

おける粗野な振舞をさすやうになる。なく、人間の行爲一般や生活、さらに社會の風習といふ廣い範圍に

次に、計算や推理を意味する λόγισμος とか συλλογισμός といふ名詞も同様の手續で動詞から派生した語であると思はれるが、この場合には名詞化による行為がそこから引出される能力とか、個々のが為がそれに遵つて成立しうる規則なり方法といつた普遍的な觀點が入つてゐる。このやうに僅かな例を檢討しただけで結論を出すことは甚だ早計との譏りを免れないのであるが、ギリシア語動詞に由とは甚だ早計との譏りを免れないのであるが、ギリシア語動詞に由とは甚だ早計との譏りを免れないのであるが、ギリシア語動詞に由をは甚だ早計との譏りを発れないのであるが、ギリシア語動詞に由されて人間の習慣と化し、そのことによつて行為すると思はれるが、この習慣化された意識となつてゐるもの、すなはち性情を表示してゐる智慣化された意識となつてゐるもの、すなはち性情を表示してゐると見做しうるのではなからうか。

三

生へた時期である十八世紀に入つてからのことである。たとへば"…ism"といふ形態をもつ近代語の語源的な由來を探らうとして、大變な道草を喰つてしまつたが、或る特定の思想傾向を一括して大變な道草を喰つてしまつたが、或る特定の思想傾向を一括して大勢な道草を喰つてしまつたが、或る特定の思想傾向を一括して、主いいので、といふ形態をもつ近代語の語源的な由來を探らうとして、出いいのでは、一般的にでは、可以に対して、

浮かび上つてくる。このやうな形容詞が名詞化されて"…ism"と nary の第六卷をみると、そこに擧げられてゐる一番古い用例は一 mysticism といる單語の場合には、 接合されることによつてであらう。 容詞や副詞の方が名詞に二百年以上も先立つて瀕出してゐたといふ 十七世紀にかけて途切れることなく載せられてゐる。このやうに形 や mystically といふ副詞は數多くの用例が旣に十六世紀前半から 義語として語られてゐる。これに對して、mystical といふ形容詞 いふ形態が生じたのは、おそらく近代人の歴史意識に當爲の感覺が 想傾向を表示する他の形容詞との比較對照を重ねてきた長い經緯が する近代的意識の成熟と相俟つて、 やうになる背景には、 言語史的な事質から、 七三六年のものであり、そこでは extasy (脱我)と並列されて、同 或る一つの"…ism"といふ名詞が語られる 人間精神の所産を一切歴史的解釋の對象と化 たとへば mysticism 以外の思 The Oxford English Dictio

や宗教史の術語として登場した mysticism といふ概念も、十五世に輩出したさまざまな型の合理主義者たちであるから、十八世紀になつて盛に使用され始めた "…ism"といふ近代語の根基になつてなる形容詞がたとへ古代のギリシア語や中世のラテン語に遡るとしても、その最上級の意味内容として把握されたものは主として十七世紀に大きな影響力をもつたヨーロッパの思想を規準としてゐるといふことは自から明かであらう。したがつて十八世紀になつて哲學いふことは自から明かであらう。したがつて十八世紀になつて哲學いふことは自から明かであらう。したがつて十八世紀後半よりヨーロッパしかるにかかる接點を形成したのは十七世紀後半よりヨーロッパしかるにかかる接點を形成したのは十七世紀後半よりヨーロッパ

ド 等-義や審美主義の色合ひが深まつて行つた。 義がヨーロッパ全體を風靡するやらになると、哲學や宗教の世界か ランスのギュイヨン夫人であつた。さらに十八世紀になつて啓蒙主 のはスペインのアヴィラのテレサと十字架のヨハネであり、またフ の合一を强調するところに共通した特色があると考へられ、 パ各國――イギリス、フランス、スペイン、ドイツ、ネーデルラン れるやうになり、mysticism といふ言葉の語感にはますます主觀主 ら神秘主義の潮流が退き、ロマン派の詩人の天才的な感情に委ねら と受取られた。このやうな型の神祕家を代表するものと見做された おかれた病的な條件のもとでしばしば幻想的な心靈現象を顯示した して、神に對する魂の受動性に徹して、純粹な愛によるキリストと れるやうになつたらしい。これらの神秘家たちは感情の能力に立脚 紀以降に現れた近代的傾向の神祕家たち、 に簇生したさまざまな神祕家たちをモデルにしながら語ら 特に十七世紀のヨーロッ

神的な本性との合一の可能性への確信。知性的な理解力にとつては 関書における mysticism といふ單語の意味は、肯定的に語られた事 例に基く第一義として、次のやうに説明されてゐる。「神祕家たち のもつてゐるさまざまな見解、心的諸傾向、つまり思想と感情にそ なはる習慣、特徵。神祕的な教義もしくは精神」と抽象的な規定が なはる習慣、特徵。神祕的な教義もしくは精神」と抽象的な規定が なはる習慣、特徵。神祕的な教義もしくは精神」と抽象的な規定が なはる習慣、特徵。神祕的な教義もしくは精神」と抽象的な規定が なはる習慣、特徵。神祕的な教義もしくは精神」と抽象的な規定が ないる單語に對する近代人の感覺と、近代英語におい

接近しえない神祕に關する知識を獲得する手段としての 靈的 直觀を表記したであらことも想像に難くはない。それゆゑにオックスが時代精神となつてゐたため、mysticism といふ言葉は憧れの念もが時代精神となつてゐたため、mysticism といふ言葉は憧れの念も伴つた好奇心を混じへて語られた反面に、しばしば嫌惡と輕蔑の念を惹起したであらうことも想像に難くはない。それゆゑにオックスを惹起したであらうことも想像に難くはない。それゆゑにオックスして」用ゐられた場合の語義を次のやうに掲げてゐる。しかしながして」用ゐられた場合の語義を次のやうに掲げてゐる。

論に對しても適用された」。 に對しても適用された」。神秘主義は自己欺瞞もしくは科學上の理 見心地な混濁を含んでゐる。このことから、この用語はしばしば 関も與へられることができないやうな祕教的な性質や不可思議な 別の想定を包込んでゐると斷定された哲學上もしくは科學上の理 力の想定を包込んでゐると斷定された哲學上もしくは科學上の要

時にも少しも變つてゐない。彼はそのなかで「"神祕主義" と "神祕年にウィリアム・ジェイムズが「宗教的經驗の多樣性」を刊行したを含んでゐると見られた以上、神祕主義を敵視する風潮は一九〇二を合んでゐると見られた以上、神祕主義を敵視する風潮は一九〇二とついて語つた一七六三年のウェズレーの日記が擧げられてゐる。

ばしば用ゐられる」、と述べてゐる。
うな意見にわれわれがぶつけるべき、純然たる非難の用語としてしらな意見にわれわれがぶつけるべき、純然たる非難の用語としてして、しかも事實か論理のどちらにも基礎を下してゐないと見做すや的。といふ語は、漠然としてゐて、涯しなく擴り、感情に訴へてゐ的。

おいては、神秘主義の非本來的な形態である主觀的な奇蹟信仰や狂 してゐて、兩義的な仕方で使用されてきてゐる。この點ドイツ語に 點に立つ側からのと、敵意をもつ側からのと、相反する評價が合體 Jones は英語の mysticism は同じ一つの語でありながらドイツ語 ed. by J. Hastings の MYSTICISM の項を擔當した Rufus M てゐる。そのために、Encyclopaedia of Religion and Ethics, 對立し合ふ評價が入込んでゐて、意味の混亂を惹き起す結果を招い ける mysticism といふ語は學術用語でありながら語義のなかに相 形態をさす語として用ゐられてゐるやうである。しかるに英語にお ては la mystique も le mysticisme もともに大體において真正な いふ名稱が與へられてゐる、と述べられてゐる。フランス語におい(2) され、前者には Mystik といふ名稱が、後者には Mystizismus と な形態」と「さまざまな擬似神秘主義的な方向」とがはつきり區別 ーンによると、ドイツ語においては「神秘的生活の眞正にして健全 ら區別されてゐる。大著「キリスト教神祕主義入門」を書いたツァ れ、哲學や高度な宗教における本來的な神祕主義をさす Mystik か 信的な惑溺の面には大體において Mystizismus といふ語が當てら 以上述べたやうに、英語の mysticism といる單語には好意的觀

うな日本的な事情はさて措き、mysticism の語義を明らかにするこ 洋の近代語における意味の兩義性に對する正確な知識をもたずに自 very uncertain connotation になつたと敷いてゐる。 したがつて日 になつたために、「きはめて不確かな内包をもつた語」a word of つの語の等價物すなはち同義語(equivalent)として使はれるやう すなはちその適用範圍を鳥瞰しておかなくてはならない。 とを急がねばならぬが、そのために mysticism といふ單語の外延 ので、そのやうなことは十分に警戒されなければならない。このや 己流の定義に依存すると、空疏な論議を開陳することに陷りやすい いふ語の譯語として「神祕主義」といふ言葉が語られる場合に、西 本語において、英語の mysticism もしくはドイツ語の Mystik と .おける相反する性格をもつた Mystizismus と Mystik といふ二

K

- (-) W. James, The Varieties of Religious Experience, Lecture XVI & XVII, "The Modern Library" ed., P. 370
- 2 J. Zahn, Einführung in die christliche Mystik, S.
- (φ) Encyclopaedia of Religion and Ethics, ed. by J. Hastings, Vol.

儿

ばしば mysticism 全體がいはれなき輕蔑を招いたり、憎惡の對象 名稱のもとに實に雜多な領域が含められてをり、そのことが因でし 法と非本來的用法とが混同されてゐることから、mysticism といふ 今まで述べてきたやうに mysticism といふ語のうちに本來的用

秘主義のいはば裾野を形成してをり、それらは決して本來の神祕主 り、詳細に檢討してゐる餘裕は勿論ないが、いま列擧したさまざま 似科學、またそれを學問の形態に高めた魔術的自然學や神智學、 現象をはじめとして、古代末期よりルネサンスにかけて人人の魂を 義とは無緣ではない。このやうに純粹に靈的な原理が確立されてゐ る特徴が現れてゐる。したがつて非本來的な神秘主義は本來的な神 力への强い意志が見出され、このやうな意味において神秘的といへ しえないといへやう。しかしそれにも拘らず、そこには合理的認識 にとらへるにをはつてゐて、世界の全體的認識に結びついてゐない 來的な神祕主義においては靈的存在と自然的存在との區別が曖昧で 身體的原理から離脫した靈魂の觀念が確立されてゐないので、 な領域においては、本來的神祕主義を成立させるためには不可缺な ることになるのである。これらの現象はあまりにも複雑多岐にわた な祕密結社の運動にいたるまでの廣範圍な領域が、そこに含められ 態における靈性への集中、さらには反社會的分子の政治的・宗教的 いはあまりにも苛酷な肉體の苦行や心霊術の瞑想などさまざまな形 凌つた占星術や敷理神祕主義、いかがはしい錬金術や麻薬などの擬 合には、惡魔信仰のごとき迷信や死の舞踏のごとき集團的な狂氣の となつた。非本來的な仕方で mysticism といふ語が誤用される場 の背後に隱された生命的原理を直接的に把握せんとする超自然的 し、靈的な修鍊の方も世界超越と純粹な魂としての自己認識に到達 ある。さうしてそこで見出された自然的な力の概念も自然を斷片的 非本

られるからである。しかし無條件的にそれらを mysticism と名づれ、それが軸となつて人間と世界との交流が成立つてゐるのが認めそこにやはり何らかの形で根源的生命の原理としての靈的な力が現ない非本來的な神祕主義に mysticism といふ名稱を冠せるのは、

けるのは決して正しいとはいへない。

した眞正なる神祕主義の哲學を完成したのがプロチノスとプロクロ らに一切の存在と知的直觀の彼岸へ超出させ、 デアの直觀の根源をなしてゐる。プラトンにおける善のイデアをさ ちに本來的意味における神祕主義の原型が形成されたのである。 てソクラテスやプラトンの説いた靈魂の不滅性と哲學的死によるイ 以上の形態において密儀は組織され、このやうにして密儀宗教のう 段階を上昇し、淨化が完成すると光に照されて見神が達成される。 た。さらして入信の儀式を通過して靈魂の淨化の過程に進み、その においてはじめて身體的原理から切斷された靈魂の觀念が成立し 緣的原理にとどまつてゐた民族宗敎の域を一步越え出てをり、ここ ウス教やディオニュソス崇拜である。これらの密儀宗教は地縁的血 の起源となつてゐる古代ギリシアのエレウシスの密儀宗敎やオルペ 廣大な空間に發生した密儀宗教であり、特に mystical といふ術語 であらうか。それはまづ地中海東部沿岸地域からペルシアにいたる 的意味における mysticism の領域に含められるのはいかなるもの このやうな神話的世界認識を背景とした密儀宗教は古典期におい それでは無條件的に mysticism といふ名稱にふさはしい、本來 純粹な一者を原理と

> は悉く新プラトン主義の深い影響下に立つてゐるのである。 は悉く新プラトン主義の深い影響下に立つてゐるのである。 は悉く新プラトン主義の深い影響下に立つてゐるのである。 は悉く新プラトン主義の深い影響下に立つてゐるのである。 は悉く新プラトン主義の深い影響下に立つてゐるのである。 は悉く新プラトン主義の深い影響下に立つてゐるのである。 は悉く新プラトン主義の深い影響下に立つてゐるのである。

を知る」といふことと「キリストを信ずる」といふこととの同一化に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義に進まなければならなかつたのである。パウロの唱へた「神の奥義を知る」といふことと「キリストを信ずる」といふこととの同一化では、信仰といることを證明するやうに強ひられたキリスト者にとつては、信仰とは正常ないのである。パウロの唱へた「神の奥義とがないとない。」といふこととの同一化ではまないである。パウロの唱へた「神の奥義とならんでイスラエルの宗教的傳統からも神秘主義とならんでイスラエルの宗教的傳統からも神秘主義とならんでイスラエルの宗教的傳統からも神秘主義とならに、パローは、「神の奥義となら、「神の神秘主義となら、「神の神秘主義とならればない。」といふとない。

ト教神祕主義の源泉がある。はヨハネ神學においてはさらに徹底されるが、ここに一切のキリス

神秘主義が花開いた。このほか盛期中世にはユダヤ教とイスラム教 リストの辯證はヘブライズムとギリシア哲學との内面的結合を要求 スピノザに及んでゐるのである。 を母胎として、ネオ・プラトニズムの高度に辯證法的な論理と結び に十七世紀にいたる長期間にわたつて、きはめて多彩なキリスト教 てであつた。 法を内面的統一にもたらす方向に見出されるのは神秘的直觀におい めたが、 するにいたる。 ついた神秘主義もヨーロッパ世界に重大な衝撃を與へ、その殘像は 援用した聖書解釋に基き、キリスト教の眞理槪念を確立しようと努 やがてキリスト教がヘレニズム世界に浸透してゆくにつれて、 眞理認識をめぐつて對立し合ふ信仰と知性といふ二つの方 かくして古代末期より中世を經てルネサンス期、 教父哲學においては、 ギリシア哲學の概念と論理を さら 丰

祕的靈性が活き活きと現れてゐる。

てはならないことである。

「はならないことである。
以上のやうに、西洋世界における本來的神祕主義の展望も見落してはならないことである。しかしこのやうな言葉の本來の意味における神秘主義は哲學と宗教以外に藝術の領域にも現れてをり、神祕主義ので現れたのである。しかしこのやうな言葉の本來の意味における神秘主義は密とのものに根柢からかかはるやうな仕方にならないことである。

文學の世界では、中世の初期にはじまるラテン語で書かれたキリ

ギリス文學のイェーツ、さらにゲオルゲなどの抒情詩の世界に、神を讃へた騎士文學や世俗歌謡にも、キリスト教神祕主義の深い影響も夙に指摘されてゐる。降つてはノヴァーリスやブレイクに代表別において神祕主義の血脈が傳へられたのであり、ダンテとペトラルにおいて神祕主義の血脈が傳へられたのであり、ダンテとペトラルにおいて神祕主義の血脈が傳へられたのであり、ダンテとペトラルにおいて神祕主義の血脈が傳へられたのであり、ダンテとペトラルにおいた諸性である。降つてはノヴァーリスやブレイクに代表を讃へた騎士文學や世俗歌謡にも、ギリスト教神祕主義の深い影響などをはじめとして、戀愛ストへの愛を謡つた詩やキリスト受難劇などをはじめとして、戀愛

語の場面の素描をはじめ、近代の本格的な繪畫でも、 る。 で響いたであらうグレゴリオ聖歌よりモオツァルトのモテットやミ 堂で歌ひ繼がれてきた讃美歌や、アウグスティヌス以來の音樂論の 家の靈性を培つた祈りの場であると同時に、 から靈性が自由に迸出るのを感じさせる の淨らかさを描きえたジオットーや幻想によつてキリストとの合一 サ曲にいたるキリスト教音樂は、十四世紀ドイツの神祕家ハインリ 系譜もキリスト教神秘主義の重要な側面をなすものであり、 キリスト教神祕主義のもつとも深い表現である。また中世初期の聖 を表現したグレコ、さらに降つてターナーやルオーには素材のなか ヒ・ゾイゼが經驗した天使との合唱に深く通ずるものを感じさせ さらに眼を建築の世界に移せば、ゴチックの大伽藍は中世の神秘 彫刻や繪畫の世界でも、 中世の素朴な聖像とガラス繪、 建築の構造そのものが 澄切つた天上 大伽藍

る。 る――と、一切の感性的原理からの脱却を完成した純粋な魂として 見出された實在全體の究極的原理 ば、mysticism と呼ばれる立場の特色は、純粹な一それ自體として の人間の間に、 表するものとして算へられるべき多彩な思想家や天才を見渡すなら から、さらに藝術まで含めたさまざまな領域にわたつてゐるのであ 基いて實在全體が說明され、且つ表現されてゐるといふところにあ 5用語の適用範圍は、本來的意味において使用された場合に限つて 今まで述べてきたことから明かになつたやうに、mysticism とい さうしてこれらの領域において mysticism の立場や傾向を代 古代世界における密儀宗教、觀念論的形而上學および高等宗教 直接的な合一の經驗が成立してをり、かかる經驗に ――多くの場合に神と名づけられ

るところに合一が成立するのであり、合一の完成である脱自におい 験は「主體の側」からの直接的把捉である直觀によつてのみ成立す 明かと」見做してゐるごとくである。 うとして、「神秘主義がイデアリスムの極端化徹底化であることも てゐる。たとへば波多野精一が神祕主義の精神に深く觸れてゐなが ける多様性の統一化をとほして成立つ主觀的性格のものと解釋され な現前も不可缺である。否むしろ、 るものではなく、 神と魂との神秘的合一については、一般に人間的意識の内部にお 神祕主義の「本質規定」を專ら「主體の側體驗の側より見」よ 一そのものである客觀的な實在の側からの直接的 直觀と現前とが一つの事實とな しかしながら神祕的合一の經

> mysticism といふ用語の意味が本來的な仕方で使用されてゐる場合 このやうな性格をもつ思想傾向を表示するために用ゐられてゐる いので、神祕主義の立場の特色を一往このやうに了解した上で、 ある。この問題についてこれ以上追究するのはここでは適當でな であつて、主觀性と客觀性との完き自己同一において成立するので ては直觀も消滅してゐる。それゆゑに神祕的經驗は經驗の自己超越 を、その語源と歴史的用法に遡つて考察することにしたい。

1 同 波多野精一、宗教哲學、全集第四卷一一五頁。 一三〇頁。

2

五.

形容詞の意味に見出されなければならないのである。 ふ名詞の基本的な意味は、その根幹をなしてゐる mystical といふ 十八世紀になつてからのことである。したがつて mysticism とい 語され、ヨーロッパ思想界の用語として登場するやうになつたのは といふ形容詞を最上級にして mysticism といふ近代語の名詞が 浩 最初に述べたやうに、ギリシア語に由來するラテン語の mysticus

暦三世紀から四世紀にかけての所謂ギリシア教父と呼ばれる人人の ギリシア語の µvoτικός であるが、この語が學術用語として盛に使 スやオリゲネス、さらに教會史家として名高いエウセビオスなど西 はれるやうになつたのはアレクサンドリアの護教家であるクレメン 近代語の mystical といふ形容詞の本になるのはいふまでもなく

神性の在り方を特徴づけるとともに、魂による神認識の完成された がつてゐる。 のである。μυσταγωγία, μύστης, μυστήριου といふ語は元來ギリシ 容詞は μυστήριου といふ語との密接な聯關において把握されてゐた ある。したがつてギリシア教父たちにおいても puotixós といふ形 聯の單語との組合せにおいて用ゐられるやうになつたといふことで 秘家)といつた μυστήριον (奥義) といふ語と密接な關係にある一 べきことは、 情態を表す言葉として用ゐられるやうになつた。この場合注目さる においてはじめて µvoτικός といふ形容詞が、一それ自體としての 書の象徴的解釋に基いてユダヤ教哲學を樹立したピュロンを範とし もなくパウロによつてキリスト教的に轉用された意味の傳統にした アの密儀宗教に由來してゐるが、ギリシア教父においてはいふまで (奥義に通曉すること)、μυσταγωγός(靈性上の教師)、μύστης(神 たのではなく、pwoterws といふ副詞はいふまでもなく、pwotaywyia 著作においてである。彼らはギリシア哲學の方法を援用した舊約聖 最初の本格的なキリスト教哲學を形成したが、その彼らの著作 pwotukós といふ形容詞がただそれだけで單獨に出現し

る。

ニュシオス・アレオパギータであるといはれてゐる。彼は「神祕神 れるやうになつたのは、 神學上の或る特定の立場を明確に主張する語としてはじめて使用さ しかしながら、さらに進んで puotixós といふ形容詞が哲學上、 ——ティモテに宛てて——」 (Περὶ μυστικής Θεολογίας 五世紀の末ごろの人と推定される偽ディオ

> テクストに卽してこの語の用法を檢討しなければならない。 $\pi
> ho òs T (\mu \delta \theta \epsilon o
> u)$ といふ小册子において、「神秘的」 $\mu
> u \sigma \tau (\kappa \dot{\eta})$ とい つとも本來的な語義を明かにするためには、僞ディオニュシオスの 來の語法の到達點である。それゆゑに μυστικός といふ形容詞のも スはこの語によつて、言葉を發する以前の暗闇と沈默にとどまつて 言及しつつ μυστική といふ形容詞を用ゐてゐる。 偽ディオニュシオ 形容詞を彼の「否定神學」の立場を端的に特徴づける言葉として語 人格性の場をも超えた神的な無との直接的自己同一性を表現してゐ いても、プロクロスの「神學要綱」(τὰ θεολογικὰ στοιχειώσεις) に つてゐる。さらに「神名論」(Π εho〉hetaεhoων ὁνο μ άτων)の第二卷にお 彼の與へたこのやうな意味內容こそクレメンスとオリゲネス以

(未完)

神祕主義の語義について

 (\rightarrow)